

# FACTA

三歩先を読むオンライン情報誌 [ザ・ファクタ]

8  
2015  
AUGUST  
VOL.112  
[月刊]



## 怪しそうなLIXIL「丸損」

俄かに安倍「お友達官邸」崩壊

三菱重工—MRJ部門を本体統合

FACTA 2015年8月号

2015年7月20日発行（毎月1回20日発行）第10巻第8号（通巻第112号）第3種郵便物承認 発行人：阿部 重夫 発行所：ファクタ出版株式会社 年間購読料 14,400円 分売定価 1,400円 [本体1,296円]

「神々の棲む山」といわれた箱根の地。この恵まれた自然の地・小涌谷にたたずむ「箱根・翠松園」。清々しく、風雅なその名前は、かつて三井家の別荘として知られた文化財「翠松園」を敷地内にそのまま残したことによる。宿を開む神聖な森と山、深い緑にとけ込むうちに、五感が目覚めていくような心地よさを。日本旅館ならではのあたたかなおもてなしと、ホテルの快適さ現代的な居心地の良さを融合させた「RYOKANスタイル」でお客様をお迎えいたします。



国登録有形文化財「レストラン 紅葉(もみじ)」

深山幽谷なる場所で、心ほどけるもてなしを

箱根・翠松園

TEL.0460-86-0852／神奈川県足柄下郡箱根町小涌谷519-9  
www.hakonesuishoen.jp



# 認知症薬「アリセプト」に重篤副作用

認知症治療の第一人者がアリセプトの過剰投与による病状悪化に警鐘。厚労省お墨付の「增量規定」が薬害を生む。

認知症の介護疲れに起因する家庭崩壊などの悲劇が絶えない。

愛知県では2007年、認知症で徘徊していた男性が列車に跳ねられて死亡する事件が起き、「見守りを怠った」として、名古屋地裁が、振替輸送にかかった費用など720万円（2審で360万円に減額）の支払いを遺族に命じ、大きな話題になつた。

認知症といえば中核症状である記憶障害が思い浮かぶ。だが患者と家族を苦しめているのは、記憶障害より、むしろ徘徊や暴言・暴力といった認知症の周辺症状、つまり生活障害だ。患者が家族の顔や名前を忘れて、穏やかな暮らしは可能だが、徘徊や暴力などが日常化すると生活は崩壊してしまつ。

では、認知症の治療現場は、こうした現実に対応した治療を行えているだろうか。

在宅医療の第一人者で、毎日、数多くの認知症患者を診察し認知症に関する著書もある「長尾クリニック」の長尾和宏院長は

こう語る。

「一日中、認知症の人気が家中で怒鳴つて生活を想像して下さい。悲惨ですよ。認知症治療では、まず家庭破壊につながる暴言などの生活障害を取り除くべきです。ところが多くの医療機関は記憶障害の治療が最優先で、生活障害は二の次、三の次。しかも、薬の効き方や副作用には個人差があるのに、それを無視した投薬が行われ、多くの患者と家族が薬の副作用による徘徊や暴力に苦しんでいます。



良薬だが処方次第で症状悪化も（アリセプトの錠剤）

診て、薬の種類や処方量を細かく調整する必要があります。それは認知症の世界が極めて特殊だからです。その特殊さを理解している医師でないと、逆に医療機関にかかるかかかるほど認知症が悪化していくことになりかねない

認知症の特殊さとは、診断がとても難しく、薬の効き方が患者ごとに大きく異なることだ。

認知症には、アルツハイマー型のほか、脳血管性、レビー小体型、前頭側頭葉変性症などの種類がある。一般的にはアルツハイマー型と脳血管性で全体の7割を占めるところだが、河野氏の長年の経験では、アルツハイマー型は44%、レビー小体型21%、前頭側頭葉変性症15%、脳血管性10%、その他10%というのが実態ではないかといふ。一般的な診断がアルツハイマー型と脳血管性に偏っているのは、誤診の多さを示唆しているとも考えられる。

日本で認知症の学問的研究が始まつて、

この複雑な病気が相手なのに、日本の治療は極めて画一的だ。象徴的なのが認知症の治療薬として一般的に知られているア

医療が原因で作られる病気を「医原病」と

言いますが、間違った認知症医療が医原病を作りだしている部分も大きいと思います」

診断が難しく薬の効き方もまちまち

この事実をいち早く指摘し、警鐘を鳴らし続けてきたのが「名古屋フォレストクリニック」の河野和彦院長だ。

河野氏は名古屋大学医学部老年科講師、愛知厚生連海南病院老年科部長などを歴任。現在も、毎年1200人以上の認知症の初診患者を診察していて、11年の読売新聞

「病院の実力」認知症編で「初診者数日本」と報じられた認知症治療の第一人者だ。「認知症治療の駆け込み寺」とも呼ばれる河野氏のクリニックには、他の医療機関で手に負えなくなつた認知症患者とその家族が全国から訪れている。その河野氏が言う。

「認知症の治療は、本来なら患者の症状を

## 患者と家族を苦しめる過剰処方

アリセプトは、1999年に日本の製薬会社「エーザイ」が発売した日本発の薬だ。後発薬が発売されるまでの12年間、アリセプトは日本で唯一の認知症治療薬として普及。日本発の認知症薬ということから医学会が使用を推奨したため「何でもかんでもアリセプト」という状況が生まれた。

だが、「アリセプトは適切に使えば効果的な良薬だが、アルツハイマー型認知症にしか効かない上に、その他の認知症に使うと、逆に症状を悪化させる危険性が大きい」と河野氏は言う。

ちなみに日本では、脳血管性認知症にも安易にアリセプトを処方しているが、米国食品医薬品局（FDA）は、エーザイに対し「脳血管性認知症への効能追加を承認しない」との通知を出している。

「私の経験では、アリセプトを処方して症状が悪化するのは過剰投与による副作用です。たとえば怒りっぽい症状が出ているア

ルツハイマーやピック病の患者にアリセプトだけを処方すると、興奮して手がつけられないほど暴れることがある。これは介護者の苦労を考えていらない处方です」

また、レビー小体型で、ひじの関節がスマーズに動かない「歯車現象」のある患者に、アリセプトだけを処方すると歩けなくなるという。

「このほか、精神科医に多いのが、妄想のあるレビー患者に統合失調症の治療薬リスクパダールを処方すること。これは歩行障害、寝たきり、嚥下障害につながる可能性が大きい。また認知症なのに、うつ病と誤診し、抗うつ剤を処方すると、認知症が悪化する危険性があります。中でも最悪なのは神経内科の「パニック処方」です。誤診と誤投薬で症状が悪化した患者に対し、医師がどうしていいか分からず、どんどん薬を増やしていくケースで、患者と家族は重篤な副作用に苦しめられます」

アリセプトの過剰投与が新たな認知症を作り出しているのなら、アリセプトの処方量を減らせばいいように思うが、それを実施する医療機関はほとんどない。経営上の問題があるからだ。

エーザイのHPにはアリセプトの用法・用量として3mgから始め1、2週間後から

5mgに增量、さらに病状の進行に合わせて10mgに增量すると書かれていて、医療機関はこの使用規定を守らねばならない。仮に医師が過剰投与と判断して、用量を減らして処方した場合、薬のレセプト（診療報酬明細書）審査が通らず、健保組合から医療費の支払いを受けられない仕組みになつているからだ。そうなると、患者に処方した薬代を医療機関が負担せねばならない。それが嫌なら、医療機関側は、過剰投与と分かっていても使用規定通りに処方するしかない。あるいは薬を止めるかだ。河野氏が言う。

「増量規定のある薬は極めて珍しい。厚生労働省に何度も改善を要請しているが無視されています。私は過剰投与にならないよう、薬の量を調整して処方していますが、一部の処方が認められず、昨年9月～11月だけで400万円の損失を余儀なくされました」

### 暴れていた人が笑うようになった！

だが河野氏は屈しない。河野氏は30年以上、現場で認知症患者を診てきた中で「コウノメソッド」という一群の認知症治療法を開発（インターネットで公開中）。コウノメソッドでは、アリセプトの最低使用量

こうした数々の成功例があるため、現在、全国で約300の医療機関がコウノメソッドを実践（名古屋フォレストクリニックスのHPで全国の実践医が紹介されている）。賛同する医師らによる「認知症治療研究会」も今年活動を開始した。

アリセプトを販売するエーザイは、本誌の質問に対し、「用法・用量は臨床試験の結果に基づき厚労省より承認されたもの」「過剰投与であるとする見解に基づく質問に対しては回答いたしかねます」と答えた。

厚労省と医学界、製薬会社は、患者や家族の苦しみに、いつまで背を向け続けるつもりなのか。



## 奥野全中会長に立ちはだかる「北海道のドン」

実力者、飛田稔章副会長（68）との確執だろう。

トップの辞任表明から3カ月余。日本中の農協グループを統べる全国農業協同組合中央会

（JA全中）の新会長に奥野長衛氏（JA三重中央会会長、68）が選ばれた。メディアは新会長を「改革派」と持ち上げるが、少し様子が違うようだ。

前任の万歳章会長（69）は、農協改革を推し進めた安倍官邸にJA全中解体を強引に呑まれ、4月に辞任に追い込まれた。

後継を決める会長選は、現職のJA全中副会長である中家徹氏（JA和歌山中央会会長、65）と奥野氏の一騎打ちとなつた。

会長選で複数候補が立つのは実に10年ぶり。従来は談合で候補を一本化し、信任投票で会長を決めてきた。ところが、今回は組織を搖るがす農協改革が発端となつた選挙だ。対立した官邸と手打ちを済ませ、万歳氏が

辞任して一件落着のつもりでいた東京のJA全中に比べ、地方組織の危機感は深刻だった。

会長選の下馬評は当初、中家氏が優勢だった。農協グループ最高幹部の一角であり、地元の和歌山選出の二階俊博自民党総務会長とも近い。立候補の受け付け直前の6月初め、二階氏がJA中央会会長を集めたところもある。

しかし、奥野氏をよく知る自民の農林族議員は「地方組織のトップで現場主義は当たり前。（奥野は）別に改革派じゃない」と言う。官邸が旗を振った農協改革に不満を持つ典型的な地方組織のボスであり、奥野氏が会長に選ばれたのは「地方が反乱を起こし、中央が抑え切れなかつただけ。非主流派であれば、誰でもよかつた」とバッサリ。

対する奥野氏は、東京主導で物事が決まるJA全中の中央集権体制への批判票頼みだった。

出馬の記者会見では「JA全中をピラミッドの頂点とした体制はおかしい」と繰り返した。東京・大手町の高層ビルから全国の農協に指示を飛ばすJA全中のやり方に地方組織は不満を抱き、奥野支持が徐々に広がつた。

徹底した現場主義で、タブレット端末を常に持ち歩くITおじさんだという。旧態依然の農協

会長選の下馬評は当初、中家氏が優勢だった。農協グループ最高幹部の一角であり、地元の和歌山選出の二階俊博自民党総務会長とも近い。立候補の受け付け直前の6月初め、二階氏がJA中央会会長を集めたところもある。

しかし、奥野氏をよく知る自民の農林族議員は「地方組織のトップで現場主義は当たり前。（奥野は）別に改革派じゃない」と言う。官邸が旗を振った農協改革に不満を持つ典型的な地方組織のボスであり、奥野氏が会長に選ばれたのは「地方が反乱を起こし、中央が抑え切れなかつただけ。非主流派であれば、誰でもよかつた」とバッサリ。

対する奥野氏は、東京主導で物事が決まるJA全中の中央集権体制への批判票頼みだった。

出馬の記者会見では「JA全中をピラミッドの頂点とした体制はおかしい」と繰り返した。東京・大手町の高層ビルから全国の農協に指示を飛ばすJA全中のやり方に地方組織は不満を抱き、奥野支持が徐々に広がつた。

飛田氏は農業王国「北海道のドン」。農協グループ内で北海道の発言力は頭抜けており、王國を牛耳る飛田氏は、前会長の万歳氏を上回る権勢を誇った。

例えば、前回の会長選では「2期目を目指す万歳氏は飛田副会長らの了解がなかなか得られず、立候補受け付け直前まで出馬表明が遅れた」と、JA全中関係者は言う。

旧体制を打破した奥野新会長と、旧体制に君臨する飛田副会長。今は新会長の威勢がいいが、そもそも「パワー不足」。

早晚、旧体制の軍門に下り、「傀儡」政権に堕しかねない。

農水省幹部によると、飛田副会長ら現執行部も一齊に辞任するとの観測が浮上している。そうなればJA全中は真っ二つに割れ、奥野新会長は就任早々立往生するのは必至。「改革派」新会長の足下は極めて脆い。

新聞報道によると、奥野氏は

「日本の医療界は、認知症になつたらアウェー」と思い込んでいるが、認知症の生活障害はコウノメソッドで治せます。いつも暴れていた人が笑うようになつたといつた劇的改善例は日常茶飯事です」

「日本の医療界は、認知症になつたらアウェー」と思い込んでいるが、認知症の生活障害はコウノメソッドで治せます。いつも暴れていた人が笑うようになつたといつた劇的改善例は日常茶飯事です」